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本版责编：董建勤 吴 凯 刘涓溪

在抗击新冠肺炎疫情期间，他连续作战

200 多天，积劳成疾，不幸离世。

他 叫 赵 振 东（见 右 图 ，中国医科院供

图），生前任国务院联防联控机制科研攻关

组疫苗研发专班技术组组长、中国医学科学

院病原生物学研究所研究员，被誉为“新冠

疫苗守护者”。

2020 年 9 月 16 日晚上 8 时，赵振东从长

沙参加完学术会议返京，摔倒在首都机场

T3 航站楼出口处……此前一天，他还在武

汉参加新冠灭活疫苗生产车间生物安全联

合检查。9 月 17 日凌晨，他悄然离世，年仅

53 岁。

“再难我也要上”

面对突如其来的新冠肺炎疫情，赵振东

立刻投入疫苗、抗体等疫情防控急需的应用

基础研究中。他牵头主持北京市科委新型

冠状病毒感染肺炎防治等应急科技支撑重

点项目，完成抗新冠病毒药物筛选工作；构

建了新冠病毒复制子评价平台体系，为推进

我 国 疫 苗 研 发 和 紧 急 使 用 做 了 大 量 基 础

工作。

2020 年 2 月 15 日，国务院联防联控机

制科研攻关组疫苗研发专班工作组组长、国

家卫生健康委医药卫生科技发展研究中心

主任郑忠伟找到赵振东，说需要一位懂疫苗

研发的科学家担任疫苗研发专班技术组组

长，但不能直接参与疫苗攻关，只能帮 5 条

技术路线的 12 个研发单位出主意、想办法，

把自己的想法无偿分享给大家，解决研发中

出现的各种难题。

“再难我也要上！”两天后，赵振东放下

手头工作，担任专班技术组组长。他说：“现

在就是打仗，要和时间赛跑。”在长达半年的

时间里，他从未歇过一天，白天黑夜连轴转，

从来没有一句怨言。

疫苗研发专班成立之初，赵振东与相

关工作人员密集调研，两天时间就走访了

北京科兴、中科院微生物所、中国生物等在

京新冠疫苗研发单位，提出多项重要建议，

解决了研发中的困难。他还总结新冠病毒

载体疫苗、核酸疫苗、抗体等研究进展，深

入分析国内外不同疫苗研发技术路线的优

劣势，积极为我国新冠疫苗科研攻关建言

献策。

在争分夺秒当好疫苗研发助手的同时，

赵振东全身心投入《疫苗生产车间生物安全

通用要求》编制工作；同时，他还完成了国药

北京公司、武汉公司以及科兴公司的生物安

全联合评估。其中，对接种瓶进行螺旋式改

良、对反应罐连接器进行标识等建议已被企

业采纳，帮助企业明晰操作技术规范，为新

冠疫苗的生产发挥了重要作用。

“这也是一种新的疫苗
研发思路和工艺”

“他是为科研而生的，热爱科研到了痴

迷的地步。他一直活在他的世界里，这个世

界就是感染免疫学研究。”赵振东的妻子王

斌说。

王斌是国家卫健委疾病

预防控制局监察专员。她说，

很多人觉得科研枯燥无聊，但

赵振东坐在沙发上看文献、改

论 文 ，三 四 个 小 时 一 动 都 不

动。家里到处都堆着文献，沙

发、床头甚至卫生间里到处都

是。解决科研难题的快乐和

取得实验进展的欣喜，总是吸

引着他不断探索……

“我们家离赵振东的单位

很远，一天来回 4 个小时，他

却很少喊累。他抓紧在地铁

上的时间看文献。”王斌说，这

个习惯让他掌握了国际上大

量前沿科技和最新成果。

赵 振 东 是 实 验 室 里 的

“打更人”。为了加快实验进

展，他总是第一个到实验室，

最后一个离开。他的一名学

生说：“我们实验取得的成果

很 有 前 瞻 性 ，但 是 赵 老 师 的

要 求 更 高 ，总 想 做 得 更 多 。”

赵振东团队的一项研究成果

是 构 建 新 冠 病 毒 复 制 子 体

系，为抗病毒药物的筛选和评价提供了安

全有效的工具。这意味着，以前必须在生

物安全三级实验室做的实验，现在能在生

物安全二级实验室开展，为针对新冠病毒

的抗病毒药物研发提供了重要的实验体系

和技术支撑。

在 5 条 技 术 路 线 之 外 ，赵 振 东 还 带 领

课 题 组 开 展 了 以 新 城 疫 病 毒 为 载 体 的 新

冠 疫 苗 及 呼 吸 道 病 毒 多 价 疫 苗 的 研 究 。

这 种 病 毒 载 体 疫 苗 可 以 通 过 滴 鼻 免 疫 后

产生特异性中和抗体，让人体获得免疫保

护作用。

在动物实验阶段时，赵振东下班回家后

总跟团队打电话讨论问题。妻子劝他：“国

家有那么多疫苗研发的顶尖团队，你就别撞

南墙了，即便做出来，转化及应用的难题怎

么破解？”赵振东回应：“这也是一种新的疫

苗研发思路和工艺，这些基础工作会对未来

应对新发生的传染病有帮助。”

“如果做科研的态度有
问题，我绝不容忍”

赵振东淡泊名利，唯实求真，始终坚守

科研一线。他在感染免疫领域独树一帜，研

究成果连续发表在高水平专业杂志上。他

曾获得教育部高等学校科学研究优秀成果

奖，并多次在国际肝病和细胞自噬等国际会

议上做报告。

中国医学科学院病原生物学研究所助

理研究员王蓓回忆：赵振东十几年如一日，

永不停歇地阅读文献，永不疲倦地追求新

知。王蓓说，赵振东几乎把所有时间都用在

了科研上，乐在其中，不知疲倦。

“我们有一个实验室微信群，赵老师经

常把他看到的文献分享给大家，让大家学

习。在这个微信群里，我们也知道了赵老师

的工作节奏：有时候会在深夜收到文献，有

时候会在凌晨四五点收到文献……”王蓓

回忆。

首都医科大学副教授王继说，赵振东一

直强调科学研究要认真严谨。他对学生的

专业基础和学术能力要求极高，每一个结论

至少重复 5 到 10 次实验才确认。

赵 振 东 生 前 曾 对 学 生 们 说 ：“ 我 不 会

因 为 实 验 失 败 批 评 你 们 ，因 为 科 研 就 是

探索的过程。但是，如果做科研的态度有

问题，我绝不容忍。科学探索必须有一股

钻 研 到 底 的 精 神 ，做 一 件 事 就 要 做 到 最

好。我不在乎最后发一篇什么样的文章，

我 要 的 是 你 们 在 科 学 研 究 上 坚 持 到 底 的

精神。”

2020 年 11 月 30 日，中国医学科学院北

京 协 和 医 学 院 举 行 赵 振 东 先 进 事 迹 报 告

会。中国工程院副院长、中国医学科学院北

京协和医学院院校长王辰说，赵振东是一名

不计个人名利、敢于提出不同见解、心无旁

骛、具有学者风骨的科学家。从抗击非典、

H1N1 流感、埃博拉疫情，到抗击新冠肺炎

疫情，他都冲在一线，值得广大科研工作者

学习。

赵振东走了，他留下的不仅是科学研究

成果，还有令人景仰的科学家精神……

“科学探索必须有一股钻研到底的精神”
——追记中国医学科学院病原生物学研究所研究员赵振东

本报记者 白剑峰

“来年要继续种西州密 17 号哈密

瓜！”2020 年 12 月 29 日上午，新疆哈密

市南湖乡红山村，瓜农王邓浩的小院

里热闹极了……

南 湖 乡 哈 密 瓜 协 会 副 会 长 赵 宏

远说：“河南省对口援疆太给力了，线

上线下联动，立体销售，哈密瓜根本

不愁卖。”

受新冠肺炎疫情影响，哈密市的

农副产品一度面临滞销，给当地群众

如期脱贫带来压力；尤其在瓜果收获

季，大量瓜果一起上市，瓜农、果农心

里很急……

“力争把更多的哈密瓜卖到河南、

卖到更多地方。”新疆哈密市农业农村

局副局长、河南省第十批援疆干部郭

志勇说。2020 年 6 月初，河南省对口

支援新疆工作前方指挥部成员深入田

间地头，密集调研，向全体援疆干部发

出动员。

“我会说相声，还会演话剧。没想

到，关键时刻还能来一场网红直播。”

范军是河南戏曲名家，近 10 年来每年

都响应号召，主动来疆演出。

2020 年 7 月初，河南省对口支援

新疆工作前方指挥部积极配合哈密市

委、市政府，组织商超、批发市场等河

南爱心企业伸出援助之手，开展以“援

疆情深哈密瓜甜”为主题的“河南省援

疆消费扶贫直播节”。田间采购、跟车

发货……河南援疆干部充分利用各种

资源和优势，短时间内带来不少订单。

“在河南援疆干部的帮助下，我种

的哈密瓜都卖完了，真感谢他们！”王邓浩非常开心。南湖乡哈密

瓜种植面积 1.45 万亩、产瓜约 3 万吨，有近 4000 吨销往河南。位于

哈密市的新疆生产建设兵团第十三师，则将 4793 吨优质葡萄、2 万

余吨晚熟有机哈密瓜销往河南。

河南省对口支援新疆工作前方指挥部还联合新疆维吾尔自

治区农业农村厅，在郑州举办第三届新疆馕产业推介会，集中展

示 200 多种馕系列产品和 100 多种新疆特色林果产品及特色农

副产品，与河南大型商超、经销商户达成购销与投资合作额 9.7
亿元。

2020 年，河南省对口支援新疆工作前方指挥部大力推进消费

扶贫工作，累计帮助哈密市销售农副产品 53455 吨，有力地保障了

当地群众增产增收。由于工作成效突出，河南省对口支援新疆工

作前方指挥部获得新疆维吾尔自治区扶贫开发领导小组颁发的

“脱贫攻坚组织创新奖”。

“通过帮助哈密市销售农副产品，我们更深切体会到援疆工作

必须围绕受援地各族群众所急所需，往深里做、实里做、心里做。”

河南省对口支援新疆工作前方指挥部总指挥、哈密市委副书记徐

相锋表示，河南援疆工作将紧紧围绕新疆社会稳定和长治久安总

目标，继续促进两地经济、医疗、教育、文化、旅游等行业实现更广

泛的互动共赢。
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